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五五年年时时间间，，

凯凯撒撒在在成成就就与与质质疑疑中中前前行行

球球场场是是信信仰仰
压压力力是是乐乐趣趣

2013年10月10日深夜，塞尔维亚人凯撒抵达济南，作为巩晓
彬的助手，开启了自己的CBA执教生涯。五年的时间，他从助教
变身球队主帅，也带领着球队从“没落贵族”再度向荣誉的顶峰
冲刺。

他是山东男篮历史上执教时间最长的外教，也是第一位带
队闯进季后赛乃至四强的外教，他应对了各种挑战，但这样的
成就，却仍不足以消弭萦绕在他周身的低估和质疑。站在执教
生涯的新高度，如何看待未来、看待那些误解，齐鲁晚报记者相
约高速男篮主帅凯撒聊一聊，听听他的心声。

本报记者 刘伟

谈成就：
给队员信心最重要

齐鲁晚报：从2013-2014赛
季开始，您先后在山东男篮四
个赛季，是执教山东男篮时间
最长的外教，今年带队进入四
强，突破的关键在哪里？

凯撒：在于这些年我在山
东执教的连续性，另外一个就
是带给这支球队的自信。执教
一支球队，除了技战术体系，除
了篮球相关的一些东西，最重
要的就是要让队员们有信心、
有信念。今年联赛整体竞争力
很强，比赛打得很激烈，能取得
这样一个成绩，并不轻松。在今
年的联赛当中，我们一直都有
自己的要求，比如要在常规赛
争取前六的排名，避免打附加
赛；进了前六，我们的目标是半
决赛。接下来，我们还需要打好
半决赛，继续往前走。对于我们
而言，这种赢球的信念、信心，
是无比重要的。

齐鲁晚报：执教一支球队，
从来都不是一件容易的事情，
这两天，NBA骑士队主帅卢因
为个人身体状况欠佳，被医生
强制休息，暂时离开了教练岗
位；类似的情况，还出现在了黄
蜂主帅克利福德身上。您在
CBA执教，有没有这种“压力山
大”的体会？

凯撒：卢还能休息，我现
在没法休息，哈哈。我觉得只
要把所能考虑到的东西考虑
到，把能做的都做好，把困难
都想到，就不会感觉到太大的
压力。相反，那些感受到了很
大压力，觉得这个岗位很困难
的教练，可能是缺乏责任心，
也可能对自己这个位置所面
临的风险，缺少一个正确的预
估，到问题出现的时候，就会
措手不及。之前，我在欧洲俱
乐部、国家队，也都有过一些
大赛的经历。我的经验告诉
我，做好赛前自己所能做的一
切，准备好所有困难，只有这
样，当困难来临的时候，才不
会手足无措。

齐鲁晚报：进了四强，身上
的压力会不会有所释放？

凯撒：到目前为止，球队成
绩不错，大家做得也都挺好。半
决赛，我更希望全队将压力变
成动力，希望大家能够打得更
好。我们有实力再向前一步，我
们应该更合理地去理解这种压
力，把它作为前进的动力。

谈质疑：
坚定向前，无惧流言

齐鲁晚报：今年季后赛八
强当中，有四支球队的主帅是
外教，都来自欧洲。除了您，北
京主帅雅尼斯、江苏主帅贝西
洛维奇，也都带队打出了不俗
的表现，您怎么看待外教这个
赛季在CBA联赛的出色发挥？

凯撒：对一个教练而言，
能够带出成绩，就是工作上的
成功。像尤纳斯、贝西洛维奇
都是来自欧洲的、非常有经验
的老帅了，他们也都在各自球
队带队有段时间了。雅尼斯算
是青年派当中非常有实力的
教练，之前曾经作为扬纳基斯
的副手，在国家队执教过，来
中国也有段时间了。事实上，
常规赛结束后，前六名的球
队，有三支是外教执掌的，我

现在非常想看到在四强甚至
在总决赛的时候，还有几位外
教能够继续带队。

齐鲁晚报：目前为止，山东
男篮历史上，您是执教时间最
长的外教，也是第一位带队杀
入季后赛、四强的外教。但即便
如此，外界对您的质疑、误解，
一直都存在着。比如，很多人认
为，进半决赛主要得益于山东
队内外援搭配得当，人员厚度
惊人，技战术在其次，您怎么看
待这些声音？

凯撒：高速男篮是一个大
俱乐部，吸引过很多有实力的
教练，人们很自然会比较，也会
有质疑。但也不是所有人都在
低估、质疑我，也有很多人在低
谷中鼓励过我，鼓励这支球队，
支持我们。其实，像赛季当中所
遇到的一些球队负面的东西，
对教练不利的评论，我在俄罗
斯、塞尔维亚执教的时候都遇
到过。每个人评判这支球队的
时候，出发点不一样，思考的角
度不一样，评论也就会不一样。
我不会太在意这些事情，我更
在意的是球队能不能打好比
赛，因为球场是我的信仰。

谈半决赛：
不允许你交学费了

齐鲁晚报：3月21日晚上，
深圳在主场战胜了广厦，把大
比分扳平，双方将在24日进行
第五场的生死较量。半决赛对
手迟迟定不下来，会不会影响
到球队的备战？

凯撒：的确。目前来看，广
厦和深圳是两支完全不同风格
的球队，甚至都不能用风格相
近来形容。现在来看，我们直到
周六的晚上，才能确定谁会是
我们半决赛的对手。所以这两
天的训练，我们只能针对假想
敌来展开，只有到了周六晚上，
我们的对手确定，才能从周日
开始根据对手来备战，这样的
话，留给我们备战的时间，其实
还是很短的。

齐鲁晚报：从淘汰江苏，到
半决赛开始，球队有十天的空
窗期，这段时间是不是有点太
长了，会不会不利于球队保持
状态？

凯撒：是的，确实太长了。
对手抢五，到半决赛再碰到我
们的时候，竞技状态肯定要比
我们好，当然，对手多拼了两场
恶战，体能上会有一定的隐患，
各有利弊。对我们而言，要聪明
地对待这种情况，我们肯定要
做好充分的准备，把间歇期储
备的体能在半决赛的时候发挥
出来，去拼对手。同时，也要把
我们的竞技状态积极地找回
来，这也是为什么这两天我一
直要求全队保持一个合理的训
练状态，保持一个比较高的竞
技状态。

齐鲁晚报：劳森在四分之
一决赛表现并不是特别好，会
不会影响到球队在半决赛的表
现？

凯撒：半决赛，他必须要全
力以赴，拿出百分之百的状态
了，全队都要这样。此前，因为
劳森在美国停留的时间有些
长，回来之后只用了两三天时
间备战，幸运的是，大家并没有
交学费，只用了三场比赛，就把
江苏淘汰。但是在半决赛，对手
实力更强，不管是主场还是客
场，大家都必须发挥出百分之
百的能量，把状态调整到最好，
否则，比赛将会非常难打。

虽然带领山东男篮取得了突破，但外界对

凯撒的质疑从来没有间断过。 新华社发
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